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В 
начале встречи Влади1
мир Владимирович, ко1
ротко прокомментиро1
вал свой визит в Санкт1

Петербург в связи с телемарафоном, 
ведущим которого он является. Он 
рассказал о своем проекте, пос1
вященном проблеме ВИЧ/СПИДа
«Время жить», об основных его це1
лях, отметив, что это просвещение 
и информирование людей. Также 
В. Познер отметил свое участие в 
проекте, назвав его долгом, который 
есть у каждого журналиста. И очень 
коротко рассказал о себе, перечис1
лив, как он выразился,  основные 
вехи своей жизни – родился во 
Франции, затем долгое время жил 
в Америке и Германии. В возрасте 
19 лет приехал в Россию. Выпуск1
ник биолого1почвенного факультета 
по кафедре физиологии человека. 
Счастлив, что получил научное об1
разование. Мечтал стать переводчи1
ком английской поэзии. Несколько 
лет был «словарем» С.Я. Маршака. 
В журналистику попал совершенно 
случайно в 1965 году. Имеет три 
гражданства – французское, аме1
риканское и российское. Есть двое 
детей и три внука. Перечислив свои 
основные этапы в жизни, Владимир 
Познер предложил студентам зада1
вать ему любые вопросы.

На сегодняшний день у нас в 
России – свобода слова, но при 
этом такие проблемы, как корруп+
ция, насилие в детских домах и 
другие такого рода не освещаются. 
Владимир Владимирович, как Вы 

считаете, каким образом можно 
решить проблему плюрализма в 
российских СМИ?

В.В. Познер: Один из выдаю1
щихся американских писателей 
Оливер Уэндер Холмс сказал, что 
человек не имеет права кричать 
«ПОЖАР!» в битком набитом кино1
театре только потому, что ему так 
хочется. Свобода слова – это не 
только то, что ты хочешь говорить, 
это прежде всего ответственность. 
Просто надо понимать, что свобо1
да и ответственность – это вещи, 
идущие рядом. У нас в России нет 
этого представления, у нас оно свое1
образно, то есть свобода – это воля, 
«что хочу, то и ворочу». В России 
свобода слова – это очень узкий 
коридор, в любом случае – стены 
есть, и пробить их всегда можно. А 
когда в России была свобода сло1
ва? Я бы хотел подчеркнуть то, что 
сегодня подавляющее большинство 
людей,  которые управляют страной, 
выросли в определенной обстановке 
– были пионерами, комсомольцами. 
У нас все еще советская Россия. Это 
вопрос определенного развития, оп1
ределенного отношения к обществу. 
Просто надо понимать, что свобода 
слова и ответственность – вещи не1
разделимые, коридор свободы слова 
конечно, постепенно станет шире, но 
это процесс эволюции.

Приходилось ли Вам когда+либо 
заниматься преподаванием?

В.В. Познер: В настоящее вре1
мя я являюсь ректором школы 
телевизионного мастерства и одно1

временно преподаю там журналис1
тику. Я пытаюсь делать так, чтобы 
мои студенты понимали, чем они 
занимаются. Например, человека 
можно научить рисовать, но стать 
художником научить невозможно. 
То же самое – стать журналистом 
научить невозможно. Журналистом 
может стать человек, уже имеющий 
какой1то жизненный опыт, свою 
жизненную позицию.

Какие нестандартные меры при+
меняют в плане борьбы с ВИЧ 
инфекцией?

В.В. Познер: На сегодняшний 
день больше 1% населения болеют 
СПИДом. Смысл телемарафона 
– просветительский, донести до 
сведения людей, что значит это  
заболевание, как защититься и как 
относиться к заболевшим. Группой 
риска являемся мы все, и поэтому 
крайне необходимы разъяснения 
как можно большему количеству 
людей. В России вопрос просвеще1
ния и профилактики пока отстает, 
нет плана. Многие говорят по по1
воду заболевших людей – они сами 
виноваты. Я считаю, что в смысле 
толерантности и понимания люди 
невиновны. Необходимо больше го1
ворить в школах, в вузах, в учебных 
заведениях о том, что такое семья, 
верность, воздержание, любовь. К 
сожалению, возникают мнения, что 
с детьми об этом говорить не нужно. 

Главное, конечно, – это информи1
рованность населения о понимании 
этого положения. 

Вы приехали в Россию в возрас+
те 19 лет, кем Вы себя осознаете?

В.В. Познер: Я Вам расскажу 
один анекдотичный случай на эту 
тему. Когда я путешествовал по 
Израилю на теплоходе, то беседовал 
с господином Пересом. Я его попро1
сил: «Господин Перес, помогите мне 
разобраться. Я родился во Франции 
от французской католички, мой 
папа – еврей из Питера, но атеист, 
сам я вырос в Америке, ныне живу в 
России. Помогите мне разобраться, 
кто я? Господин Шимон Перес отве1
тил так: «Если Вы не знаете, кто Вы, 
то, скорее всего, Вы еврей». А для 
моего самосознания это сложный 
вопрос, Родина моя не здесь, вырос 
я не здесь, кто его знает, кто я. 

Самый трогательный вопрос был 
задан студентом Государственного 
университета: «Владимир Владими+
рович, у меня недавно родился сын. 
Я бы хотел узнать для себя, какие 
ошибки в воспитании Ваших детей 
Вы допускали?

В.В. Познер: У меня двое детей. 
Когда моей дочке было три года, я 
вел себя с ней, как мой отец вел себя 
со мной маленьким. И вспомнил, 
что отец мой то же мне говорил, так 
же меня ругал. Однажды она меня 
вывела из себя, когда отказывалась 
есть, и я, конечно, доведенный до 

белого каления, ее наказал. И пос1
ле этого понял – мы переносим на 
своих детей то, как с нами обраща1
лись наши родители. Это неверно. 
Но это характерная вещь. Больше я 
никогда детей не наказывал, всегда 
старался все уважительно объяс1
нить. Маленький ребенок – человек, 
и его нужно уважать. Нужно иметь 
в виду, что ум не имеет возраста. 
Бывает так, что пяти летний ре1
бенок умнее пятидесяти летнего 
человека.

Что для Вас значит быть росси+
янином и что значит для Вас быть 
французом?

В.В. Познер: Когда я ездил по 
Штатам и брал интервью, то всегда 
предлагал такой вопрос: «Что для 
вас значит быть американцем?» В 
Америке вам ответят, что это лучше, 
чем быть мексиканцем. Америка 
– многонациональная страна, но все 
вам говорят, что они «американцы». 
«Быть французом» – ответ на этот 
вопрос для меня намного проще. 
Это источник своего рода счастья. 
Я люблю эту страну в деталях: 
как люди едят, ходят, реагируют, 
что происходит каждую минуту. И 
поэтому для меня быть французом 
– осознавать, что я часть этого, я 
чувствую себя в своей шкуре. Рус1
ский для меня – это человек, кото1
рый живет в России. Это значит, что 
я имею определенные обязательства 
– голосовать, делать свою работу.

Насколько наше общество вов+
лечено в политику? 

В.В. Познер: Я долгие годы 
был невыездным. В 1977 году 
меня отправили в Венгрию. Там 
мне делать было, конечно, нечего, 
но нужно было выехать сначала в 
такую страну. Я попросил, чтобы 
меня отправили в Будапешт. Это 
чудный, красивый город. Гуляя по 
нему, я увидел кинотеатр и афишу 
«Пролетая над гнездом кукушки». 
И я пошел смотреть этот фильм. 
Вошел я одним человеком, а вышел 
совершенно другим. Дело в том, 
что там есть один эпизод: актеры 
спорят – оторвет главный герой 
умывальник от стены или нет. На1
дувая жилы, он старается вырвать 
этот умывальник, но не может. Он 
не смог, но сказал: «Я, по крайней 
мере, попробовал». Надо обяза1
тельно пробовать. Получится, не 
получится, но пробовать надо, 
из этого вытекает уверенность в 
будущем. Я желаю Вам пробовать 
всегда, даже когда не получается. 
Не бойтесь, пробуйте, и тогда все 
у Вас получится.

Этими словами Владимир Поз1
нер закончил встречу со студента1
ми. Выйдя на улицу, можно было 
еще долго наблюдать, как участ1
ники  мероприятия обменивались 
впечатлениями от встречи с инте1
ресным человеком.

20 мая состоялась встреча Владимира Вла1

димировича Познера со студентами РГПУ 

им. А.И. Герцена. Она прошла в Голубом 

зале Герценовского университета.
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